



Gatineau
Ville en santé



COMMISSION GATINEAU, VILLE EN SANTÉ

PROCÈS-VERBAL

Le jeudi 29 janvier 2015, à 9 h

Salle 208 – Centre Mgr Beaudoin – 34, rue Binet, secteur Hull

PRÉSENCES : Madame Louise Boudrias, présidente et conseillère municipale
Monsieur Martin Lajeunesse, conseiller municipal
Monsieur Cédric Tessier, conseiller municipal
Monsieur Yess Gacem, directeur, Service LSD
Madame Agathe Lalande, Ville de Gatineau
Monsieur Paul Nicole, responsable développement social
Madame Anick Fortin, agente à la Commission Gatineau, Ville en santé
Madame Carinne Boulé (en remplacement de Priscillia Levac), Ville de Gatineau

Madame Kathleen Barrette, STO
Madame Chantal Courchaine, TROCAO
Monsieur Pierre Dumoulin, Cégep de l'Outaouais
Monsieur François Grenier, Québec en forme
Monsieur Karl Lavoie, Chambre de commerce
Madame Nathalie Lepage, Centraide Outaouais
Madame Sylvie Mantha, Service de police
Madame Mélanie Pilon-Gauvin, Office municipal d'habitation de Gatineau
Monsieur Martin Robitaille, UQO

ABSENCES MOTIVÉES :

Madame Geneviève D'Amours, CSSS Gatineau
Madame Frédérique Delisle, Loisir Sport Outaouais
Madame Pauline Fortin, Direction de la santé publique
Monsieur Marcel Lalonde, Commissions scolaires de Gatineau
Madame Johanne Lauzon, CSSS de Papineau
Monsieur Pierre Legros, CRÉO – *personne-ressource*

INVITÉS :

Monsieur Mario Dion, CSSS Gatineau
Madame Karelle Kennedy, Agence de santé et des services sociaux
Madame Anne-Martine Lafaille, Agence de santé et des services sociaux
Madame Julie Sénéchal, agente de développement des communautés – Centre de services de Gatineau
Madame Faïza Zaoui-Bala, Table Concert-Action
Madame Marie-Pier Houde, stagiaire en kinésiologie, Division Qualité de vie et développement communautaire

1. MOT DE BIENVENUE

La rencontre débute à 9 h 11.

Madame Louise Boudrias souhaite la bienvenue à tous les membres.

Celle-ci souhaite la bienvenue également à madame Chantal Courchaine puisqu'il s'agit de sa première rencontre à la Commission et informe de la présence des invités du jour, soit mesdames Faïza Zaoui-Bala de la Table Concert-Action et Marie-Pier Houde, stagiaire en kinésiologie à la Ville de Gatineau ainsi que monsieur Mario Dion du CSSS de Gatineau en remplacement de madame Geneviève D'Amours.

Madame Boudrias informe que mesdames Karelle Kennedy et Anne-Martine Lafaille de l'Agence de santé et des services sociaux se joindront à nous un peu plus tard pour nous présenter le point 8 de l'ordre du jour.

Un tour de table est demandé par madame Boudrias afin de se présenter.

2. ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR

Le point 6 de l'ordre du jour, *Bilan des réalisations 2014 et plan d'action 2015 de la Commission*, est reporté en février prochain en raison d'ajout de la cigarette électronique à l'ordre du jour.

3. DÉPÔT DU PROCÈS-VERBAL PUBLIC DE LA RÉUNION DU 11 DÉCEMBRE 2014

Aucune modification du procès-verbal de la réunion du 11 décembre dernier n'a été soulignée.

4. PRÉSENTATION ET RECOMMANDATION – ÉTATS GÉNÉRAUX (par monsieur Paul Nicole)

Monsieur Paul Nicole informe qu'une rencontre du comité a eu lieu le 13 janvier dernier afin de poursuivre les travaux. Il mentionne d'ailleurs que certains membres ici présents en font partie, soit : monsieur François Grenier ainsi que mesdames Mélanie Pilon-Gauvin, Nathalie Lepage, Chantal Courchaine, Julie Sénéchal et Agathe Lalande.

Monsieur Nicole fait un survol de la présentation PowerPoint et rappelle le contexte. Il a été proposé, lors de la rencontre du 13 janvier, de voir la possibilité que monsieur le Maire approche les dirigeants des organisations partenaires de la CGVS pour solliciter leur implication via leurs ressources humaines dans la planification, l'élaboration et la réalisation du « Rendez-vous ».

Advenant que les organisations ne souhaitent pas s'impliquer, ceci mettrait fin à la poursuite de ce projet. Toutefois, si cela s'avère favorable, le comité effectuera une mise en marche du processus de planification et d'organisation de l'événement, au printemps dans un objectif de réaliser le « Rendez-vous » à l'automne 2015.

Un tour de table est effectué pour connaître l'intérêt des membres et obtenir leurs commentaires, dont, entre autres, le « meilleur moment » pour la tenue de cet événement, à l'automne 2015 ou encore au printemps 2016.

Monsieur François Grenier mentionne que les projets de loi ne sont pas encore adoptés et qu'il est important de prendre quelques mois de plus pour bien faire les choses.

Madame Agathe Lalande commente qu'il est souhaitable d'être plus en amont pour trouver des solutions, voir la possibilité que monsieur le maire rencontre les partenaires, des enjeux financiers sont présents et qu'il est important de trouver comment travailler mieux ensemble avec les organisations. Ceci traduit les réflexions du comité de travail.

Madame Julie Sénéchal informe qu'il y a plusieurs démarches en cours qui mobilisent les organismes communautaires pour établir un plan de match. Il sera plus facile au comité de se positionner, suite aux décisions qui auront été prises par le gouvernement.

Il a été souligné de réfléchir au rôle que jouera la Commission relativement à « l'avant, le pendant et l'après Rendez-vous » en tenant compte du contexte actuel de révision des comités et commissions.

Il a été convenu que madame Louise Boudrias discutera du dossier avec monsieur le maire et informera, ultérieurement, les membres de la Commission.

5. PRÉSENTATION – PROCESSUS PLAN D'ACTION 2016-2018 DE LA POLITIQUE DE DÉVELOPPEMENT SOCIAL (par madame Julie Sénéchal)

Madame Sénéchal informe les participants que cette présentation est une mise à jour de la version « décembre 2014 ».

Monsieur Nicole mentionne qu'il est prévu de présenter ce processus en février aux caucus des élus.

Pause de 10 h 09 à 10 h 28.

6. BILAN DES RÉALISATIONS 2014 ET PLAN D'ACTION 2015 DE LA COMMISSION (par madame Anick Fortin et monsieur Paul Nicole)

Ce sujet est reporté à la rencontre de février.

Le point 8 est abordé maintenant.

8. PRÉSENTATION ET DISCUSSION – CIGARETTE ÉLECTRONIQUE DANS LES LIEUX PUBLICS (par mesdames Anne-Martine Lafaille, Karelle Kennedy et Anick Fortin)

Madame Boudrias présente les personnes qui se sont jointes à cette rencontre pour ce point à l'ordre du jour, soit mesdames Karelle Kennedy et Anne-Martine Lafaille.

Madame Boudrias informe qu'elle a été contactée par les médias à ce sujet et à sa demande, ce point a été ajouté à l'ordre du jour. Elle souhaite obtenir une recommandation des membres.

Monsieur Karl Lavoie arrive à 10 h 30.

Madame Kennedy informe que cette présentation a pour objectif de nous aider à comprendre pour mieux orienter la réflexion des membres en lien avec les enjeux liés à l'utilisation de la cigarette électronique dans les lieux publics. Celle-ci donne quelques explications de la présentation de l'Agence, dont le plan de présentation est le suivant :

- Cigarettes électroniques : définition et historique de la cigarette électronique;
- Effets sur la santé de la cigarette électronique;
- Efficacité de la cigarette électronique comme soutien à la cessation tabagique;
- Interférence potentielle avec les politiques non-fumeurs;
- Commercialisation et publicité de la cigarette électronique;
- Accessibilité et utilisation du produit;
- Position du directeur national de santé publique et des partenaires principaux dans le domaine de la santé.

Suite à cette présentation, quatre options ont été étudiées par la Commission Gatineau, Ville en santé dans le but de faire une recommandation au conseil municipal, soit :

Option A

Interdire l'usage de la cigarette électronique pour les employés municipaux dans les infrastructures municipales et les véhicules de la Ville.

Option B

Interdire l'usage de la cigarette électronique dans les infrastructures municipales.

Option C

Recommander au gouvernement du Québec de légiférer pour interdire l'usage de la cigarette électronique dans les lieux publics.

Option D

Statu quo – Aucune recommandation.

Madame Boudrias remercie madame Kennedy de la bonne présentation.

Madame Kathleen Barrette informe qu'ils se sont déjà positionnés quant à leur réglementation qui est la même que la cigarette traditionnelle et une mise à jour est à venir incessamment.

Monsieur Pierre Dumoulin informe que leur règlement n'est pas encore en place, mais à venir, soit la même que pour la cigarette traditionnelle. Pour certains de ses collègues dans le milieu collégial, ceux-ci ont cette même réglementation et ont reçu le même son de cloche.

Il a été soulevé les questions sur la légalité de la cigarette électronique au Québec, sa facilité d'accès aux personnes mineures, la mise en place d'une réglementation tant au niveau des employés qu'au niveau des citoyens ainsi que l'impact financier lié aux moyens de communication pour les informer, l'impact financier lié à la modification de la signalisation, l'impact sur les services municipaux pour l'application d'une telle réglementation.

De plus, madame Boudrias mentionne que si la Commission dépose une résolution pour demander à Québec de légiférer, ceci fera bouger les choses si d'autres municipalités vont dans le même sens.

Il est proposé par monsieur Karl Lavoie
Appuyé par monsieur Cédric Tessier

Et résolu que cette commission, guidée par le « *principe de précaution* », recommande au conseil :

- d'interdire l'usage de la cigarette électronique dans les infrastructures municipales.
- d'acheminer au gouvernement du Québec une résolution dans le but de légiférer pour interdire l'utilisation de la cigarette électronique dans les lieux publics au Québec.

Adoptée à l'unanimité

Le point 7 est abordé maintenant.

Madame Boudrias se retire du groupe de 11 h 28 à 11 h 43

7. SUIVI DU PROJET HABITER MON QUARTIER (par madame Anick Fortin)

Madame Fortin informe les membres de la mise à jour des démarches, des prochaines étapes ainsi que de l'échéancier. Elle indique qu'en décembre dernier, le Service des loisirs a embauché Communagir et la firme de communication Orkestra afin d'être accompagné dans la démarche. Celle-ci poursuit en donnant quelques explications de la présentation et invite madame Lalande à commenter.

Madame Lalande informe que la rencontre avait pour objectif de présenter la synthèse de la réflexion effectuée avec les partenaires afin de clarifier le mandat de Communagir et d'Orkestra.

Madame Fortin informe qu'elle fera une proposition, le 26 février prochain et présentée au conseil municipal en avril prochain et qu'ils ont été invités à faire une présentation lors du Colloque du Réseau québécois de Villes et Villages en santé qui aura lieu en septembre prochain ainsi qu'à l'Association québécoise du loisir municipal (AQLM), prévu du 6 au 8 octobre 2015.

9. VARIA

- Marché ambulant :

Mélanie Pilon-Gauvin informe les membres que la Coop est légalement constituée sous le nom de « Marché mobile de Gatineau ». Elle informe également qu'ils sont en attente de leur demande de permis d'affaire et que les lots ont été identifiés.

Elle commente que la séance d'information a eu lieu en janvier entre les membres avec des organismes alimentaires et qui a été bien reçue, solidarité présente. Des démarches pour l'embauche d'un coordonnateur sont en cours.

Madame Boudrias remercie madame Pilon-Gauvin pour ce suivi.

10. PROCHAINE RENCONTRE

Le jeudi 26 février 2015 à 9 h à la salle Gatineau de la Maison du citoyen.

11. LEVÉE DE L'ASSEMBLÉE

L'assemblée est levée à 12 h 01.

Rédaction du procès-verbal

Signature de la présidente de la commission

Madame Carinne Boulé
Secrétaire aux comités et commissions

Madame Louise Boudrias, présidente
Conseillère municipale